

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

TRANQUEO CONCERTADO

Año XIII

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA
Tortosa.--Sábado 28 de Febrero de 1920

Redacción y Administración
Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico.

Núm. 3.284

== BANCO DE TORTOSA ==

Fundado en 1881

Capital Social: 2.500.000 pesetas

Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.

Descuento y negociación de Cupones y títulos amortizados.

Descuento y negociación de papel sobre España y América.

Apertura de créditos en el extranjero.

Depósitos de valores.

Préstamos sobre valores del Estado e industriales.

Giros sobre las principales plazas del Reino.

**Compra y venta, al contado y a plazos,
de papel sobre el extranjero**

**Cuentas corrientes, disponibles a la vista,
abonando el 2 por 100 de interés anual**

Cuentas corrientes de la clase obrera (Caja de Economías).

Imposiciones corrientes 3 por 100 anual.

Id. a 6 meses 4 por 100 id.

Id. a 1 año 5 por 100 id.

Cuentas corrientes en moneda extranjera

Francos: a la vista 3 por 100; a 1 mes 3 1/2; a 3 meses 4 por 100. Libras: a la vista 3 1/2; a 1 mes 4; a 3 meses 4 1/2 por 100. Liras: a la vista 2 por ciento; a 1 mes 3; a 3 meses 3 1/2 por 100. Marcos: a la vista 1 por 100; a 1 mes 2 1/2; a 3 meses 3 por 100. Dollars: a la vista 2 por 100. Francos Suizos: a la vista 1 por 100.

Apartado número 7 ☐ Teléfono número 16.

Instituciones Postescolares

LA MUTUALIDAD ESCOLAR

I

Es un axioma pedagógico, que el hombre siempre es susceptible de perfeccionamiento. Su educación comienza en la cuna y dura lo que la vida.

La escuela en su función educativa no debe limitarse, pues, a una edad escolar, ha de ensanchar su campo de acción, ha de influir sobre el hombre ya formado, sobre la sociedad ya directa, ya indirectamente, por medio de otros organismos.

Los gobiernos que se preocupan y estiman en algo la educación de sus conciudadanos, especialmente la clase proletaria, la clase acomodada tiene otros medios, han sabido notar esa deficiencia en el sacro problema de la educación, en que se deja abandonado al niño y con sus deficientes fuerzas intelectuales en el inmenso erial del mundo.

Respondiendo este fin, nacieron las instituciones postescolares.

En Alemania existen las *Fortbildungsschulen* (Escuelas de perfeccionamiento) donde es obligatoria la asistencia de los jóvenes de ambos sexos de 14 a 16 años.

La *Continuation Schols* inglesas es donde ingresan todos los jóvenes que no cursan la enseñanza secundaria.

Las *Universidades populares* de Francia es donde se instruye al pueblo, y otro tanto podríamos decir de los Estados Unidos de Norte América y Japón.

Y como complemento hay naciones que dejamos anotadas, tienen las grandes bibliotecas, inherentes a todo ateneo, círculo de recreo, sin las cuales no tendrían vida. En España no se concibe sociedad sin la baraja.

¿Qué nos toca decir de las instituciones postescolares de nuestra nación? Vale más callarnos.

PITARCH,
maestro nacional.

NARRACIÓN DEL SÁBADO

La nieve azul

Después de fatigosa jornada, caminando por la carretera y por sendas borradas por la nieve, la infeliz Marijuana, con sus dos niñas, tiritando de frío bajo sus vestiditos de verano, mal alimentadas, invadidas por la más desoladora tristeza sentáronse en los peldaños de una cruz de término que se yergue majestuosa en el camino de Alcira. La pobre madre abrazó a sus pequeñuelas, despojándose, para abrirlas, de la cubrefalda y después de besarlas tiernamente les dijo: ¡Hijas mías! Ha llegado un momento trágico para nosotros! Invoquemos a la Virgen de los Desamparados, que no nos abandonará y acudirá prestamente en nuestro socorro. Bien sabe ella que la virtud ha sido la única norma de mi vida y que por ella he despreciado todas las tentaciones. Recemos una salve. Oremos, hijas mías.

Empezaron la plegaria. «Dios te salve reina y madre de misericordia»...

Mientras rezaban la nieve caía en sutiles copos. Después suspiró la madre: Recemos la oración a la Virgen de Lourdes: «Oh Virgen Inmaculada, madre de misericordia, salud de los enfermos, refugio de los pecadores, consuelo de los afligidos». Y cuando llegaban a donde dice «vos conocéis mis necesidades» se entornaron sus ojos y quedaron sumidas en plácido sueño. Al despertar advertieron que una señora de resplandeciente hermosura las había cubierto con su manto celestial sin temor a que se mojase con la capa de nieve que las envolvía.

La excelsa señora era la misma Virgen María que las miraba compasivamente con una dulzura inefable y consoladora.

Dió un beso en las mejillas de ambas niñas y aquella visión gloriosa desapareció, dejando dos lágrimas que al congelarse se habían convertido en esplendrosos brillantes.

En uno de los peldaños de la cruz la divina señora había dejado una canastilla con abundantes provisiones.

Pero lo que más le extrañó fué el notar que la nieve donde había reposado el manto celestial había adquirido una bellísima coloración azul, como esa nieve que por un fenómeno singular de la refracción

aparece en las montañas del Pirineo aragonés.

Aviadas y llenas de esperanza, levantáronse y después de dar gracias a la Inmaculada, las tres viajeras prosiguieron su camino, camino que desde entonces vieron sembrado de flores, porque escrito está por el que es Autor de la vida, por el Hijo de la que es Todopoderosa por la gracia: «Quien en mí cree vivirá eternamente».

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 27 Febrero 1920.

El Papa y el presidente de la República Francesa

Como alrededor de los telegramas cambiados entre el Papa y el nuevo presidente de la república francesa, M. Deschanel, con motivo de la toma de posesión por éste de su elevado cargo, se ha fantaseado mucho, llegando algunos periódicos a negar la existencia de tales comunicaciones e inventando otros, según su gusto, los términos de los mismos, creemos de interés reproducirlas íntegramente a continuación, traducidas de la copia que de las mismas facilitó para la prensa de París, la presidencia de la república.

Del Papa a M. Deschanel

«A su Excelencia M. Deschanel, presidente de la república francesa.—París.

Con motivo de su elevación a la primera magistratura y de su instalación en el Elíseo, Nos expresamos a Vuestra Excelencia Nuestras felicitaciones y Nuestros votos.

Nos no dudamos que la Divina Providencia tiene reservada a vuestra acción presidencial, con el concurso decidido de todos los buenos ciudadanos franceses, la misión magnífica de levantar la Francia de sus ruinas materiales y morales dando a vuestro país la paz religiosa, que será uno de los más importantes factores de su resurgimiento, y contribuyendo eficazmente a la pacificación de los pueblos por que suspira toda la Humanidad.

En esta confianza, Nos imploramos las divinas bendiciones sobre Vos, señor presidente, sobre vuestra familia, sobre el Gobierno francés y sobre toda la Francia, que Nos amamos como la Hija mayor de la Iglesia.

BENEDICTUS P. P. XV.

Contestación de M. Deschanel

«A Su Santidad el Papa Benedicto XV.—Vaticano.

En el momento en que emprendo la tarea a que me ha llamado la confianza de la Asamblea Nacional, Vuestra Santidad me ha hecho la honra de expresarme sus sentimientos, así como los votos que formula por la grandeza y prosperidad de la Francia.

Me es singularmente agradable expresar a Vuestra Santidad cuánto me han impresionado sus felicitaciones. Y me lo es también encareceros el alto valor que doy a sus votos por la felicidad de la Francia victoriosa y porque cumpla sus destinos históricos íntimamente ligados a la causa de la justicia.

PAUL DESCHANEL.

Actualidad extranjera

La situación internacional

La actitud de Wilson

«L'Action Française» comenta en los siguientes términos el veto lanzado por Wilson a la «Entente»:

«Si Mr. Wilson conserva aún bastante lucidez para saber lo que hace, hay en su manifestación de nueva entrada una intención de dañar. Queremos creer que está buscando tomar el desquite de sus adversarios, es decir del Senado casi entero. Pero, si ello no es más que una querrela interior, es el caso que nosotros estamos seriamente amenazados.

«¿Qué momento ha elegido Wilson para oponer su veto al compromiso del Adriático, amenazando con una ruptura a los aliados?»

El momento mismo en que Mr. Millerant trabajaba en Londres en estrechar la alianza franco-inglesa. Por cuanto se puede juzgar, sin estar en el secreto de los

dioses, y sin fiarse de apariencias, la idea de esa política era la de formar un bloque occidental que comprendería a Francia, Inglaterra, Bélgica e Italia.

La posición tomada en favor de la tesis italiana en el asunto del Adriático correspondía a ese plan que la mala voluntad de Wilson pone en peligro de que se destruya.

Bien oímos decir que los aliados europeos no tienen más que privarse del presidente Wilson, que no es toda América, y que casi es el único de su parecer en América; pero no es menos verdad que todavía en más de un año el Presidente norteamericano disfrutará del poder. Y sabemos, por otra parte, que Inglaterra, hace un siglo, tiene como principio conservar el contacto con los Estados Unidos, suceda lo que quiera. Se considera colocada en el fiel de la balanza entre el continente europeo y el americano, y no abandonará a la ligera esa posición.

En la medida misma en que Wilson mantenga y ejerza la autoridad de que está investido, en la medida misma en que continúe representando a los Estados Unidos, hay lugar a creer que el Gobierno británico procurará guardarle consideraciones.

Por esa razón es tan pérfido el golpe del presidente Wilson: puede dislocar tanto en Londres como en Roma, el grupo occidental que estaba en vías de cristalización. Italia será, no solo engañada, sino rechazada en plena crisis si la cuestión del Adriático no se resuelve, e Inglaterra, téngase por seguro, no romperá por Fiume con América, mientras tenga razones, por débiles que sean, para creer que mister Wilson sigue siendo la América.»

¡Por fin! llegaron ya Calendari bloc Catalá, de la cuina, Ermitaño, del Principado de Catalunya y del Sagrat Cor de Jesús; almanques 1920 de Fatty y de la Novel la Nova; y una rica colección de Joyas del cristiano, devocionarios económicos y novelas del Apostolado de la Prensa.

Pídanse en la Librería, Papelería e Imprenta,

Viladrich Hermanos, sucesores de Mestre. Rosa, 9 y 11.—TORTOSA.

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 28 Febrero 1920 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 17,6°, tuvo lugar a las 14 h.

Mínima de esta madrugada 7,6°.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 769,9 mm., y a las 8 de hoy 769,0.

El viento reinante fué ayer del S. y durante la noche ha sido del NNW.

NOTA: Ayer por la mañana cielo nublado; por la tarde casi despejado. Viento flojo.

— Ayer por la tarde a las tres se repartió en los estancos tabaco consistente en cajetillas y en paquetes de sesenta céntimos. Se formaron larguísimas colas compuestas en su mayoría de mujeres y niños. Al poco rato fué repartido todo el tabaco quedándose mucha gente sin poder adquirir nada. Para evitar incidentes patrullaba la Guardia civil.

— Las señales de lluvia se han alejado, pues hoy el día ha amanecido completamente despejado, brillando esplendente el sol y siendo la temperatura muy bonancible.

— Se telegrafía de Madrid que la comisión de presupuestos ha aceptado una enmienda del señor Salillas al presupuesto de Gracia y Justicia, por la cual pasa a cargo del Estado el contingente carcelario que hasta ahora dependía de los Ayuntamientos.

— Merced al celo de nuestro buen amigo el digno capitán de carabineros señor Castilla, las fuerzas a sus órdenes han efectuado en las afueras una aprehensión de tabaco por valor de unas doscientas pesetas, cuya partida ha sido enviada a Tarragona después del atestado competente.

— Se ha publicado un edicto convocando a oposición para la canongía docto-

ral vacante en este cabildo. El plazo para la solicitud es de sesenta días, que termina el día 9 del próximo abril.

— Mañana se celebrará junta general de segunda convocatoria por el Gremio de escribientes, oficinistas y dependientes del comercio del Patronato Obrero Católico para tratar de importantísimos asuntos. Se recomienda y encarece la asistencia a todos los socios.

— Programa de las obras que ha de ejecutar la Banda Municipal en la Plaza de Alfonso XII de once y media a una en el día de mañana:

- 1.º «Sabor de España», paso doble
- 2.º Pavana. Lucena.
- 3.º Gran fantasía de la zarzuela «El Asombro de Damasco». P. Luna.
- 4.º «Solidaridad de Flors», sardana. Lamotte de Grignon.
- 5.º «Córdoba», paso-doble flamenco. E. Fusté.

— El arquitecto diocesano nuestro estimado amigo D. Juan Abril ha inspeccionado la iglesia de Santiago, habiendo apreciado mayores desperfectos y más graves averías de las que se creyera, siendo de la más apremiante urgencia la reparación de la parte ruinosas.

— En la iglesia del Rosario se han colocado numerosos bancos nuevos, elegantes y cómodos que constituyen una mejora que agradecerán los fieles.

— Ha sido convocada para pasado mañana a las once en el despacho del señor gobernador la Junta de escrutinio de las elecciones que se celebraron el pasado domingo en las entidades agrícolas de la provincia, para la designación de sus representantes en el nuevo Consejo de Fomento.

Forman la Junta de escrutinio con el señor gobernador, el vicepresidente de la Comisión provincial, el ingeniero agrónomo y el secretario del actual Consejo de Agricultura y Ganadería.

— En los aparadores del establecimiento de don Arturo Mestre, de la calle den Carbó, hemos tenido ocasión de admirar una colección de gallinas en miniatura, que son la última palabra de la perfección y del buen gusto y que el capricho de la moda han querido hacer de ellas el mejor adorno de un *etagere* elegante y distinguido. También se admiran una colección de joyas repujadas en oro de Toledo, que son un encanto para las damas de gusto.

Militares

Hoy se incorporarán a esta guarnición 57 reclutas de cuota correspondientes al actual reemplazo.

— Son esperados mañana en esta ciudad 180 reclutas, procedentes de Tarragona, que han de prestar sus servicios en el batallón de Almansa que guarnece esta plaza.

— Hoy han sido licenciados los soldados de cuota del reemplazo de 1918 pertenecientes a esta plaza.

— La «Gaceta» publica convocatoria para ingreso en las Academias militares por sujeción a los preceptos que inserta; el número de plazas son, 400 para la Infantería, 50 en la de Caballería, 150 en la de Artillería, 80 en la de Ingenieros y 70 en la de Intendencia, publicando, además, las reglas, programas y anexos a que han de sujetarse.

— Por el Vicariato general castrense se convoca a un concurso para proveer por oposición veinte plazas de capellanes segundos del Cuerpo Eclesiástico del Ejército, con término de sesenta días, que cumplen el 25 de abril.

— Durante el próximo mes de marzo en los cuarteles de esta región se tocarán oración a las 17'58, hora en que se pone el sol el día 15.

— Ha sido aprobada la sentencia dictada por el consejo de guerra celebrado recientemente en esta ciudad contra el cabo del batallón de infantería de Almansa, que guarnece esta plaza, Joaquín Añé Sánchez y soldados del mismo cuerpo Tomás García López y Eliseo Tormo Esparza, acusados de negligencia el primero y abandono de armas los segundos.

Religiosas

Como final de ejercicios, la Archicofradía Teresiana celebrará mañana en la iglesia de San Antonio los cultos siguientes: Por la mañana a las siete y media, misa de comunión general. Por la tarde a

las cuatro y media expuesta S. D. M., se cantará por el coro de la Archicofradía el seráfico trisagio, seguirán visitas de reglamento, sermón por el Rdo. P. Audi, S. J. y solemne Te-deum en acción de gracias. Después bendición papal, para todas las que han asistido a dichos actos y reserva.

De Sociedad

Nuestros queridos amigos D. Joaquín Bau Nolla y D. Antonio Castelló Estrany han sido promovidos al empleo de suboficiales, después de un brillante examen. Reciban nuestra más cordial felicitación.

Se halla mejorado de su dolencia, lo que vivamente celebramos, nuestro querido amigo D. Pascual de Ossó.

Importante!

Para compra-venta de toda clase de valores, seguros y de buena renta, monedas de oro y cupones; préstamos, colocación de capitales e informaciones, consultad antes con D. José Descarrega Clua, de una a cuatro, Palau, 5, 2.º, 1.º (Frente al horno de la Canonja) Tortosa.

Ultima hora

(Conferencia celebrada con Barcelona a las 16)

Barcelona

Precauciones. - Detenidos

Las autoridades han adoptado precauciones en las cercanías de fábricas y talleres para evitar el cobro de cuotas de sindicatos a los obreros.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado un individuo por haber obligado a unos obreros al pago de las referidas cuotas.

Ateniéndose a instrucciones dictadas por el jefe superior de Policía, ha sido detenido un súbdito italiano, al que se le han encontrado encima cuarenta y cinco cartuchos de dinamita y varios billetes de Banco extranjeros.

Para producir incendios

En la fábrica de aprestos de don Francisco Bañá ha sido encontrado entre unos fardos de algodón un tubo que contenía un líquido inflamable, igual a otro que se encontró el lunes último en la misma forma, también entre pacas de dicho textil.

Esto explica la frecuencia de los incendios que se producen en las fábricas de un tiempo a esta parte.

Atentado

Anoche, a las nueve y media, cuando salían tres empleados de la fábrica de refinación de aceite de los Sres. Salat, situada en la calle de Fray Juncosa, unos sujetos que se habían estacionado en la esquina de la de Lérica hicieron quince o veinte disparos, quedando heridos: Ramón Llauradó, de un balazo en la región glútea y otra en el pretacarpo, saliéndole la bala por el pie derecho, de pronóstico reservado; Luis Miró al que la bala le traspasó el abrigo, y Rosendo Basoli, herido leve.

Todos son empleados de la casa, menos Llauradó que les acompañaba y que es empleado del municipio y el cual fué curado de primera intención en el dispensario de Hostafranchs y trasladado después a su domicilio.

Varias obreras de la fábrica han declarado que hace algunos días vieron a unos sujetos que rondaban por los alrededores del establecimiento y que si se los pusiesen ante su vista fácilmente los reconocerían.

Al lugar del suceso acudieron guardias civiles de la plaza de España, los cuales, a pesar de todas las pesquisas, no pudieron hallar a los autores del atentado.

Explosión de una bomba

La censura no ha dejado publicar a los periódicos de esta capital la siguiente noticia:

«Anoche a las ocho y media estalló en Badalona una bomba en el domicilio del fabricante D. Francisco Valls. La detonación fué formidable, causando innumerables desperfectos en el edificio, pero afortunadamente no ha ocasionado ninguna desgracia personal.

Al lugar del suceso acudieron guardias civiles, policías y numeroso público.